

Por orden del director
El redactor jefe
Pedro Jordana

BIBLIOTECA PÚBLICA
PROVINCIAL
TARRAGONA

LA LUCHA

Semanario Republicano Radical

Si los clericales apoyan a su prensa para que mantengan el idiotismo religioso, porque los republicanos no han de prestar su concurso a la suya para extender la propaganda y hacer la Revolución?

Propagar LA LUCHA es prestar un gran servicio a las ideas republicanas.
Un nuevo suscriptor a LA LUCHA es soldado seguro para la Revolución.

AÑO IV

NUM. 191.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Fraternidad Republicana Radical, Arrabal de S. Pedro, 41

Reus 14 de Febrero de 1914

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

Trimestre, 1 peseta. — Número suelto, 5 céntimos
Anuncios y comunicados a precios convencionales

De los trabajos firmados no responde la Dirección

LA UNIÓN SE IMPONE

Republicanos:
Si los republicanos no olvidáramos jamás las repugnantes luchas de personalismos y las causas que han motivado las continuas decidencias de nuestra familia, sería difícil obtener el triunfo definitivo de nuestros ideales, sería completamente imposible continuar llamándonos republicanos, sería asegurar para siempre el imperio de la reacción.

Jamás se había presentado mejor ocasión para poder armonizar las diferentes tendencias del republicanismo, pues mientras las izquierdas republicanas se dan un fraternal abrazo disponiéndose a la lucha, la parte más antagónica, los que siempre eran obstáculo para la verdadera fraternidad republicana, se han arrancado el antifaz y se disponen a laborar con la monarquía.

Hace ya bastante tiempo que venimos realizando una campaña a favor de la unión y hoy más que nunca debemos influir para que se vean realizados nuestros buenos propósitos.

En los actuales momentos es cuando se han de dar evidentes pruebas de republicanismo, dejando en el rincón del olvido todas las mezquindades y dejando en el tintero, todas las consideraciones que puedan perjudicar el fin que perseguimos.

Debemos mirar por encima de todas estas miserias localistas y de per-

sonalismos, y seguir nuestra carrera inspirados siempre por el amor que debe tenerse a la causa republicana.

Queremos amistad entrañable con nuestros hermanos, queremos esta unión para laborar de común acuerdo hasta lograr la completa derrota de este enemigo común que vive, se sustenta y va fortificándose con el alimento de nuestras discordias.

Parece que un espíritu maligno está empeñado en perturbar la paz de los republicanos radicales de esta provincia, y todos venimos obligados a estas fantasmas del convencionalismo, que tratan de interceptar la realización de esta obra armónica que nos proponemos realizar.

Los que llamándose republicanos no contribuyan a que se realice la deseada unión, es que no son republicanos, es que están vendidos a los enemigos de la libertad.

Los que nos combaten a nosotros, es que quieren continuar medrando a la sombra de la inmoralidad política y administrativa.

Los republicanos radicales, los que en soberana Asamblea proclamamos candidato a D. Alfonso Fabregat queremos la unión, no por el egoísmo del triunfo electoral, sino por el triunfo de la república española.

¡Viva la unión!

LA REDACCION.

y la clemencia apaciguadora de encono de los ánimos y la justicia reparadora de ex-
tralimitaciones en el uso del poder, de aplicaciones excesivamente rígidas de la ley escrita, ha de ser bien acogida por las víctimas directas e indirectas de una política de represalias torpes y crueles.

Pórgase empeño en la campaña Pro-justicia y amnistía que se anuncia por La Liga para la defensa de los derechos del Hombre, en no empequeñecer la medida gubernamental que va a solicitarse; no se pase por un indulto parcial, por una gracia aplicada con cuenta-gotas.

Es un acto general de perdón y olvido lo que ha de reclamarse y lo que debe obtenerse; no migajas de perdón que beneficie a alguero por un azar cualquiera.

Si común es el dolor de las víctimas; si la injusticia con ellos cometida es para todos la misma, a todos debe alcanzar la reparación.

De lo contrario debe alzarse la voz que aun los mismos beneficiados por una medida gubernamental de clemencia concedida con cicatería, renuncien al beneficio y digan con convicción, aunque sin altanería, por no allanarnos al cumplimiento de sentencias que juzgamos injustas por ser bárbara la ley en cuya virtud se nos impusieron, salimos de España por la ancha puerta de la frontera francesa, y no regresaremos a nuestro país si no entrando por la alta y ancha puerta de una general amnistía, que borre del pasado cuanto es posible borrar.

Tomamos billete por el extranjero, pero no para jugar en la lotería del perdón.

Si aún sin jugar se nos adjudica un premio, renunciamos a él.

CRISTÓBAL LITRAN,
Montpellier, 2-14

percátate de lo que vales y toda vez que la papeleta puede cambiar un régimen, decídate a votar, vota a los que deben romper tus cadenas, al más afín, pues de ninguna manera puedes votar un monárquico representativo de dones y privilegios que nos están vedados.

No os dejéis ilusionar por los que diciéndose redentores os ofuscan haciéndoos creer se puede pasar de (sueño todo) trabajador a burgués por su mero capricho, pues quien tal diga está loco o es un vividor que quiere medrar a vuestra costa.

Todo lo puede el tiempo y siendo lo único factible la república, boguemos todos los antimonárquicos para implantarla constituyendo gobierno quien tenga más adeptos bajo su bandera.

EDUARDO.

No extrañamos leer infamia tras infamia en las columnas de vuestro semanario; lo que no podemos llegar a comprender es, de un centro que se dice Radical Autonomista, con un número de socios más que regular, no protesten airados contra la conducta que vienen observando los redactores de «El Consecuente», conducta que no fiende más que a distanciar y hacer imposible toda corriente de unión que podría establecerse entre los dos centros.

Nos separamos por no querer sucumbir a las exigencias de los posibilistas de ayer, reformistas hoy, monárquicos de mañana, nos fué preciso retirarnos de aquella casa porque un hombre engañoso nos llevaba por derroteros reñidos con los principios radicales, nos alejamos porque todos sabíamos de memoria y lo llevábamos al corazón lo de Rebeldes Rebeldes, si, si ¡siempre rebeldes! nos rebelamos contra todo lo que no sea honrado, pulcro y no tenga por finalidad la implantación de la república.

Os tendríais de rebelar vosotros si sois radicales, pues si comparais nuestra actitud serena y la de los frescos a que hacemos referencia, notareis que mientras nosotros razonamos, ellos se valen de su preclara inteligencia aprendida a los clásicos, para inventar embustes y sembrar de continuo la discordia en el campo radical.

Se valen de todos los medios, ipnotizando la masa que les rodea, os halagan con palabras vanas y promesas ridículas; pero el verdadero radical no debe querer más que la unión de todos los suyos, hacerse fuerte y dar la batalla donde convenga con un solo fin, el cambio de régimen.

Para LA LUCHA

AL PUEBLO

De todas partes salen quejidos, por doquier se oyen lamentos, todo se vislumbra tenebroso; organizan mítins donde lucen la oratoria los privilegiados en el don de decir, se suscriben listas para protestar de la guerra de Marruecos. El trabajador, la clase pueblo, aquellos que por no tener dinero les es imposible poner a sus hijos a la clase de los de cuota, estos son los únicos que tienen derecho a quejarse ¡y lo hacen! ¡se lamentan! pero muy bajito, por temor a que no les oigan, avergonzados de lo poco que son, y que no sirven más que para llevar a los pedazos de sus entrañas ha servir de blanco de los tíos pacos.

Obrero que encumbras a los hombres,

al Gobierno solicitando para los presos, procesados y expatriados por los delitos de opinión, un amplio y generoso perdón que acabe con el dolor, el sufrimiento y la zozobra de que tantos hombres generosos, enamorados de un alto ideal de justicia, se ven embargados desde la bárbara represión que signiera a los sucesos de julio de 1909.

Porque su intento haya fracasado, porque la voz de la clemencia no haya sido oída, no hemos de dejar de agradecer lo honrado del propósito y lo sano de la intención.

Perseveren las corporaciones aludidas en el noble empeño; uno y otro día pidan esa amnistía tan deseada como justa; para obrar el bien cualquiera momento es bueno,

TRAS LOS PIRINEOS

¿INDULTO, AMNISTIA?

De agradecer son las iniciativas tomadas por la Asociación de la Prensa Diaria de Barcelona, respondiendo a la generosa idea de El Progreso; plácemes merecen el Ayuntamiento y la Diputación provincial de Barcelona, la Federación Barcelonesa de Librepensadores y La Liga para la Defensa de los Derechos del Hombre, de Barcelona también, que casi simultáneamente, como haciéndose intérpretes de un sentimiento de piedad general, se han dirigido

CAMPAÑA DE PROPAGANDA

Con el rápido de Barcelona llegaron a Reus el día 11 de Febrero nuestros estimados correligionarios de Tarragona señores Villalba y Forés acompañados del incansable propagandista radical redactor de «El Progreso» de Barcelona, el joven José Casanovas.

El mismo día en el correo de Madrid, salieron para Falset los referidos señores acompañados de muchos correligionarios, entre ellos Juan Solanas, (Pany de las Irlas), su hijo Manuel y nuestro candidato don Alfonso Fabregat de Tarragona y Sans, Clarasó y Jordana de Reus.

En la estación

En la estación de Falset-Marsá nos esperaban un numeroso grupo de correligionarios de aquella comarca junto con nuestro entrañable amigo de Bellmunt Juan Bautista Cabré.

En Falset

En este pueblo, dando una prueba de su tradicional liberalismo, estaban celebrando la fiesta de la proclamación de la primera República española.

El pueblo en masa esperaba con ansia a los propagandistas que fueron recibidos con verdadero entusiasmo. A los expedicionarios les acompañaron un considerable número de correligionarios hasta el café de Novedades donde se había instalado el Comité Republicano Radical.

Por la noche fuimos obsequiados con un hermoso pueño comarcano.

La música que tan notablemente dirige el maestro Javier Puig nos acompañó al mitin a los acordes de la Marsallesa iniciándose una importantísima manifestación, pocas veces vista en el pueblo de Falset. Reinaba verdadero entusiasmo y existían grandes deseos de escuchar la autorizada palabra de nuestro candidato don Alfonso Fabregat Badia y demás propagandistas.

En el mitin

Empezó el acto con un lleno a rebosar en el local «La Artesana» presidiendo el ciudadano Ramón Alsina, presidente del Comité de Unión Republicana; tras breves frases de presentación, cedió la palabra al compañero Juan Bautista Cabré, de Bellmunt, el cual hizo un razonado discurso, versando sobre la burguesía y gobiernos actuales y detallando con exactitud los dotes que adornan al candidato presentado por el Partido Radical don Alfonso Fabregat, obteniendo por su bella peroración nutridísimos aplausos.

Seguidamente subió a la tribuna nuestro compañero Clarasó, el cual, en nombre del Comité Radical de Reus, saludó a los republicanos de Falset y su comarca. Expuso con párrafos elocuentes la forma que fue implantada la República del 73 y de la manera que vinieron a arrancarla de las manos del pueblo. Recuerda el estado de los partidos monárquicos de España y con fogosidad y gran acierto explica la fácil derrumbación del régimen actual, culpando la continuación de la monarquía al desacierto de los primates de los partidos avanzados, siendo aplaudido con entusiasmo al terminar su breve discurso.

Manuel Solanas en nombre del Comité Radical de Tarragona explicó en elocuentes frases el proceder de los protomembres del republicanismo español y al mismo tiempo expuso su opinión respecto a la conducta que

seguirá el republicano radical señor Fabregat en caso de salir diputado, obteniendo una merecida ovación por la sinceridad en que vertió los conceptos.

Nuestro compañero Jordana, en nombre del periódico LA LUCHA saludó a los congregados al acto y expuso con claridad y franqueza el estado actual de la política republicana de la provincia de Tarragona. Demuestra la necesidad de que se olviden las rencillas personales entre republicanos y dice en párrafos interrumpidos continuamente por el auditorio que si la política de las diferentes tendencias de los republicanos de Reus han sido causa de la discordia del resto de la provincia, que había llegado la hora de dejar los personalismos y estancar la política de las localidades a fin de conseguir la unión, único medio para obtener el triunfo.

Dice que mientras los republicanos vivimos en continua discordia el gobierno continúa la guerra de Marruecos. Recomendó entereza para organizarnos debidamente por nuevos acontecimientos que será necesario aprovechar.

D. Sixto Villalba de Tarragona vertió conceptos y palabras grandilocuentes en pro de nuestros ideales y para el digno candidato señor Fabregat, siendo escuchada su magistral peroración con un silencio solemne, lo que al final fue ovacionado por la numerosa concurrencia que llenaba el local.

Tocó el turno a José Casanovas de Barcelona, redactor de «El Progreso» y «La Revuelta», quien con gran facilidad de palabra y acento calido, relata bellos párrafos de ciencias para el porvenir, espicando al mismo tiempo la actuación del partido radical en Barcelona y por el resto de España, siendo constantemente ovacionado durante su bello discurso y por último al levantarse don Alfonso Fabregat estalla una ovación que dura largo rato. Seguir sus notas cálidas, vibrantes y enérgicas en pro de nuestros ideales, nos es completamente imposible extractarlas; solamente diremos que fue un discurso propio para el Parlamento por sentar afirmaciones verdaderamente doctrinales en pro de la clase proletaria; el gentío enorme que asistió al acto, le despidió con una ovación formidable al terminar su bella oración magistral, saliendo altamente impresionados por los conceptos vertidos a favor de la unión de todos los republicanos.

Terminado el mitin tomamos nota de las siguientes representaciones:

De Ribarroja, José Foguet Mestre; Vilanova de Escornalbou, Agustín Vilella Mesres y José Escoda Rom; de Torroja, José Fortuny Sentis; Jaime Blasco Bley, Alfredo Porqueras, Pedro Rebull Ferré y Celestino Sans; de Gratallops, Daniel Arbolí Ros, Antonio Cardona, Emilio Sabaté y Jaime Masip; de Vilella-Baja, José Masip Sabaté y Jaime Sabaté Muntané; de Postera, Ramón Pelliéer Figuerola, Juan Bautista Figuerola Doménech, Emilio Aguiló, Emilio Adnart Boló, José Vaqués Ciurana y Magin Pelliéer; de Marsá, Enrique Olivé, Rosendo Perpiñá Perpiñá, Ambrósio Nolla Giné, José Pedrol, Rosendo Piqué, Felipe Pallejá, José Perpiñá, José Gené, José Descarga, Santiago Pallejá, José Borrás, Antonio Piqué, José Barceló y Juan Padrol; de Pradell, José Amorós, Amorós, Juan Justí Pallejá, Francisco Artiol Benaiges, Jaime Rofes Vallés, José Justí Cabré, José Pajoja Garsés, Deogracias Miñas Miró, José Prous Sabaté y Juan Sancho Sabaté; de Torra de Fontaubella, Pedro Sancho Vallés; Prudencio Lancho Sa-

baté, Agapito Escoda Rofes, Juan Pallejá Basora, Jaime Sabaté Llorens y Leandro Sabaté Sancho; de Bellmunt, Tomás Gassó Rull, Juan Bautista Cabré Salvat, Ramón Barceló Sentís, Mariano Sentís Llaberia, Juan Pallejá Peris, Andrés Andreu Cervera, José Más Brull, Bernardo Pujol Aulestia, Miguel Marco Torné, Domingo Vernet Cabré y Cándido Sedó Crua; de Guaijets, Mannel Rofes Bel y Francisco Pedrol; entre los muchísimos queridos amigos que tuvimos el grato placer de saludar en Falset podemos señalar Prudencio Llaberia, Juan Toda, José María Bes, Celestino Martí, Facundo Vidiella, Bartolomé Bartolomé, Pedro Portal, Bautista Pallejá, Ricardo Perez, Miguel Llaberia, Antonio Saco, Bienvenido Bes, Buenaventura Pallejá, Ramón Alsina y José Marigó y otros muchísimos que sentimos no recordar y porqué sería interminable la lista.

Impresiones

Después de tan importante acto tuvimos la satisfacción de escuchar a infinidad de asistentes al mismo, la buena impresión que les causó nuestra propaganda, encaminada toda para armonizar las diferentes tendencias del republicanismo.

Los republicanos de Falset se han convencido que no somos egoístas y que somos respetuosos con aquellos que no piensan igual que nosotros.

Conste que nuestra propaganda es el principio de esta unión tan esperada y el triunfo de nuestro candidato será el estrecho lazo fraternal que ha de juntarnos para siempre a los amantes de la democracia y de la libertad de la provincia de Tarragona.

El señor Casanovas redactor de «El Progreso», por asuntos profesionales, regresó al día siguiente a Barcelona.

El señor Villalba y Solanas de Tarragona siguieron su excursión por diferentes pueblos del priorato, juntándose el día 12 por la noche en Torroja con nuestros compañeros Clarasó y Jordana para celebrar en dicho pueblo un mitin de propaganda que por falta material de tiempo no nos es posible reseñar.

Nota

Asistieron a más numerosas representaciones de Torre del Español, Ginebra, Masroig y Garcia que a pesar de pertenecer al Distrito de Gandesa, quisieron compartir con nosotros algunas horas para cambiar impresiones sobre política general.

Iglesias absuelto

El distinguido abogado, el elocuente orador, el entusiasta radical nuestro entrañable compañero D. Emiliano Iglesias ha sido absuelto.

Esperábamos con verdadera ansia la resolución del Consejo de Guerra, pero al leer que le habían absuelto, sentimos satisfacción inmensa y cursamos el siguiente telegrama:

«Emiliano Iglesias—Redacción «Progreso»—Barcelona.

Fraternidad Republicana Radical, Comité, Juventud, LA LUCHA, celebran triunfo Justicia.

Nuestra cordial enhorabuena.

Fornells, Jordana, Clarasó y Barberá.

Para LA LUCHA

Malditas guerras

La situación de España con motivo de la guerra de Marruecos es de cada día más

precaria. Los gastos que esta ocasiona imposibilita al gobierno en realizar reformas beneficiosas para el pueblo.

Los pobres de espíritu, los que no tienen valor para hacer sentir su más enérgica protesta contra esta lucha humana, van a Marruecos a gastar esterilmente sus energías destinando los vigorosos brazos en el manejo de las armas, mientras aquí sus viejos padres, encorvados por el peso de los años, han de volver al trabajo para no morir de hambre y sin darse cuenta contribuir indirectamente al sostén de aquella guerra que le robó de su lado al ser querido.

La juventud consciente, los de arraigadas convicciones, los que saben los funestos resultados de la guerra, también se alejan, pero antes de entregar su sangre en lucha estéril, prefieren extender su vuelo hacia tierras extrañas, llevándose consigo la impresión dolorosa de la familia y el triste espectáculo que ofrece su patria por el camino de la bancarrota.

¡Malditas guerras! que se han propuesto acabar con una raza de héroes. ¡Malditas guerras! que sin poder obtener ningún provecho, sacrifican la vida de todo un pueblo.

¡Que se acabe la guerra! alzemos en cruzada y hagamos oír potente nuestra voz de protesta, para que termine el sacrificio de la juventud española.

¡Abajo la guerra!

PEDRO JORDANA.

Boletín republicano

La Junta de la «Agrupación Radical de la Provincia de Tarragona residente en Barcelona», ha quedado constituida en la siguiente forma:

- Presidente: Raimundo Rovirosa.
- Vice: Eusebio Capdevina.
- Tesorero: Domingo Bley.
- Contador: Juan Aragonés.
- Secretario: Alvaro Salvat.
- Vice: Leovigildo Gilibert.
- Vocales: José Vallés, Manuel Roca, Joaquín Llasat, Carlos Martorell, Carlos Solé, Bautista Zamora, Atmagildo, Gilibert, Fernando Anoi.

Aniversario

El 13 de Febrero hace un año que falleció en su casa de Madrid (Alcántara, 14), el entusiasta republicano federal D. Julio Rubadonadéu Corcellés.

Tomó parte en cuantas revueltas revolucionarias antecedieron a la instauración de la República, jugando la vida y la libertad ya en las barricadas, ya imprimiendo y repartiendo por doquier, violentas proclamas en las que se incitaba al pueblo a oponerse a los desmanes de sus opresores.

Era hermano del conocido hombre público D. José Rubadonadéu Corcellés, quien en unión de su íntimo amigo D. Estanislao Figueras, Presidente de la República del 73 y de otros notables radicales conspiraron y prepararon el advenimiento de la nueva forma de gobierno.

La esposa de D. José, prestigioso exdiputado, D.ª Julia Roger Pochéville fue dama de grandes virtudes y el décimo sexto aniversario de su fallecimiento es el 29 de Septiembre.

Nuestro sentido pésame a los hijos y nieto del finado, como igualmente a su hermano D. José.

i Muy bien!

En «El Progreso» de Barcelona correspondiente al martes de esta semana y en la sección de «Campana Electoral» publica una nota con el epigrafe «La política en Reus» que la reproducimos gustosísimos, dice así:

«La política en Reus»

En la sección telegráfica publicamos ayer un telegrama de Reus dando cuenta de un banquete celebrado en desagravio de dos concejales suspensos.

«El Progreso» no hizo comentario ninguno a esa noticia de información. Sin embargo, han caído sobre nosotros una lluvia de telegramas protestando contra la publicación de aquella noticia firmada por correligionarios nuestros en los que se involucra la política local.

Nosotros no nos metemos en eso, pero hemos de decir, en vista de que una simple noticia trae aparejado tal alarma, que es hora de que se definan las actitudes en aquella circunscripción agrupándose cada partido alrededor de su bandera poniendo todos los ideales por cima de localismos y pequenezes que esterilizaran la acción republicana de aquella comarca.

Hay que hacer trizas todos los pactos y todas las simpatías para poner todas las fuerzas en unidad de acción.

A nosotros nos interesan los radicales y los que lo sean deben dar ce lado a todas las combinaciones para atender únicamente a la potencia de nuestro partido, porque el galimatías político de la circunscripción de Tarragona no hay quien lo entienda y en una población hay que dar gusto a unos y en otra a los contrarios, y en la de más allá a los de más acá. Eso no puede, no debe ser. Y eso tiene que acabar de una vez. No nos referimos a nadie, pero a todos hacemos la observación.

Radicales con radicales antes que con nadie, y después ya se verá con quien se puede y se debe ir si es necesario.

Queremos ser claros y nobles y seguros estamos que nadie nos tachará de discolos. Queremos la unidad de nuestras fuerzas sacrificando todo lo que no sea el Ideal, y creemos que todos nuestros correligionarios habrán de apresurarse a defender incluso sus derechos en beneficio de la causa que nos es común.

Política clara, diáfana y sencilla y nuestra autoridad y potencia será indiscutible.

Conste pues, que en la cuestión de localidad no nos inclinamos a ninguna parte, porque la desconocemos y que no estuvo en nuestro ánimo molestar a amigos queridos que nos telegrafían protestando, pero conste también que el Partido Radical no puede estar fraccionado y a merced de las ambiciones o caprichos de gentes ajenas a nuestra comunión.

Y lo que nos interesa es esto, y a esto debe contribuir todo radical».

Estamos completamente conformes con todo cuanto dice nuestro estimado colega barcelonés.

Somos de Reus, de los que hemos intervenido en todas estas luchas mezquinas y repugnantes; intervenimos en ellas porque de no ser así, habrían quedado siempre algunos puntos sin aclarar que más tarde hubieran podido ser causas de peores discordias.

Hoy la política republicana y principalmente la radical está bien definida, han llegado los momentos de orientarnos y olvidar pequenezes y rencores.

El republicanismo de la provincia de Tarragona demasiado tiempo que está al capri-

cho de los de Reus; nuestras desidencias han sido tan duraderas y las luchas tan encarnizadas, que los buenos republicanos se han separado de las filas.

Somos francos y decimos con toda claridad la verdad de los hechos. Pero, léanse nuestros periódicos, júzgase con imparcialidad y no tardarán en convencerse los republicanos que va nos alejamos de aquellas campañas violentas a fin de imponer la paz y verdadera armonía dentro nuestra familia.

Digan y hagan lo que quieran los que no piensan como nosotros, pero la unión es nuestro norte y no queremos contestar tanta infamia como llueve sobre nosotros, para no dar pie ni a polémicas periodísticas ni a campañas escandalosas que satisfacen solamente caprichos y planes de nuestros enemigos.

«Política clara, diáfana y sencilla» es la que queremos; si en esta tarea nos sale al paso alguien que quiera interrumpir nuestra labor, les volveremos la cara; los despreciaremos, pues nuestras campañas han de inspirarse en más elevados fines, y nuestro deber a cumplir es de mayor provecho; derrotar el régimen caduco para implantar la República madre de la civilización y progreso que necesita el pueblo.

¡A la unión! Vengan con nosotros los verdaderos republicanos.

Para LA LUCHA

POLÍTICAS

Según se desprende de las informaciones contenidas en la prensa barcelonesa, es ya casi un hecho la inteligencia entre las fracciones republicanas que militan en Cataluña, en vista de las componendas, de las amalgamas y de los pactos hechos por el gobierno actual con los regionalistas y reformistas.

Convenía en extremo llegar a esta armonía, por los actos brutales e indignos hechos por este nefasto gobierno que tiene las riendas del poder, deponiendo a alcaldes y concejales por ellos patrocinados y destituyendo a los legítimos representantes del pueblo.

Si al hacer presión en las provincias en contra las izquierdas republicanas y liberales es obrar en sentido inglés, prefiero antes los rifeños, a estos desahogados en política.

Y para probar estos pucherazos véase la muestra: Tortosa, Velez-Málaga, Reus y otras poblaciones donde tiene arraigo la opinión democrática. En todas ellas ha sido pisoteada la voluntad soberana del pueblo, ha sido pisoteado también el sufragio universal y han enemistado a gente de sus mismos ideales para encumbrar a los contrarios.

Solamente se comprende tales barrabasadas cuando el gobierno que rige no tiene opinión en el pueblo y como el actual está falto de este requisito indispensable para poder gobernar, es prueba evidente que comete tales faltas por pescar actas de donde salgan.

Primer acto que realiza en la vida política y ya está en débito contra el pueblo honrado, solamente comprensible en políticos viejos que no tienen fuerza para levantar sus caras.

HECTOR.

Rápida

¿Cuándo acabará esto?

¿Hasta cuando al gobierno español no le dará la gana de fijarse en que el pueblo no quiere más este periodo de guerra sino que quiere disfrutar de una era de paz y tranquilidad?

El general Prim, dijo: «Vale más una gota de sangre de un soldado español que todos los terrenos de Africa juntos», y según se ve, las manifestaciones del valiente general, han hecho efecto, solo que en la actual campaña, para conquistar un palmo de terreno se derraman rios de la de forzudos mozos que tuvieron que dejar el hogar paterno para ir a defender a su patria.

Más... contra la voluntad de un pueblo no hay nada ni nadie que pueda oponerse, y este pueblo que hasta ahora ha estado viendo y sufriendo que sus hijos marchen a Marruecos, puede que otro día adopte distinta actitud.

Conste al gobierno que el pueblo no qui re guerras.

J. MARCILLACH.

LITERATURA

LA BARCA VELLA

Captant, un pobre vell, baixà a la platja i mirà abandonada allí a l'arena una barca, que dies i més dies resistint a l'onada se feu vella.

—Ets un mirall—digué—de ma persona, tu que lluitant cent cops amb la tempesta com gavina volant cap a la platja dels mariners salva ves l'existència.

Mentres que fores bona per' combatre contra la mar, patirí lingüeres sempre, mes avui que't rendeix l'embat de l'ona sobre la platja deixen feta estelles.

Jo també vaig combatre mentres jove contra'l mar de la vida, mar inmensa, mes ja vell i sens forces, inservible, se'm llessa igual que tú sobre l'arena.

Josep Aladern

HIVERNAL

Mandrosament devallen, totes grogues, dels fruiterars les fulles, gronxolantse a l'embat de les fredes i humitoses brises nocturnes.

I apar el camp un'alcatifa llarga, a qui esplèndit dossier fa la celiàtia, coronada d'estels espurnejants i neguitosos...

Enllà d'enllà de l'horitzó, les brumes, aplegades a chor, han udolat i han galopat hardides, fins a fondre la llum dels astres.

¡Quina fosca! Desdè la camba ovir, al reflex de la llum agonitzanta, grossos borralls de neu, aclaparant totes les fulles.

I com m'arborà'l fret, ¡nits hivernals, sense l'escalf d'Amor, què'n sou de tristes! Jo a vorà d'Eil vull reposà; en sos braços la neu és tebia.

A. Calderer Morales

Eran dos almas para amar nacidas, almas gemelas, con estrella igual: eran dos almas a la par caídas de la existencia en el ingrato erial.

Mas en la vida, por su desventura, opuesto rumbo el hado les trazó: ¡y eran dos fuentes cuya linfa pura un solo cauce recoger debió!

M. Barros

SOMNI

A na Adela Gorbés

T'he somniat, i encara m'apar que't veig en el meu somni, en els moments aquells que 'ns abraçavem follament...

Ens trobavem lluny de la ciutat, allà en el bosc, aont la primavera, prodigadora d'idilis, ens acorava dolçament.

Entre'ls pins rehinosos, l'estada calma, era altament plahenta pe'ls nostres cors que lliurement solian expansionarse...

L'aire suau de la matinada, desafortunada, a la teus honjos cabells, mentre els meus llavis, febosament te petonejaven, els meus braços, lligant estretament el teu cor, volien deslligarse i no podien.

Totes aquelles ansies d'altra temps eren satisfetes, totes els pensaments complacuts... la vida era nostra... el temps nostra... tot nostra...

Mes al vindre la freda realitat a despertar-me, tota la dolçesa ha fugit, i al cercar-te, m'he vist amb el desengany de que'm trobava sol, ben sol, amb el cap pensant, el cor abatut, el cor rendit, molt rendit.

Reus 1914.

Carles Mas

FRESCURAS

Todas las buenas piezas están de suerte. Esta semana he de dejar forzosamente en paz a los frutos prohibidos y a los simpáticos del «Rat Penat». Prede continuar el Marqués de las antiparras viviendo tranquilo unos días pues en la próxima semana le dedicaré una frescura más fría que la nieve.

Quizá al próximo número ya podré hablar del nuevo alcalde de R. O., pues según me aseguran se encargará de la vara del alcalde el que con sus trazas y mañas supo vestir a los gigantes. ¡Oh! el señor Ambrós no podía llegar a más ni el pueblo de Reus a menos. Este señor que por las muchísimas ocupaciones regateaba las horas que se emplean en las sesiones no puedo imaginarme como se las arreglará para cumplir el cargo de la primera autoridad local.

¿Republicano, obrero y alcalde de R. O. «Tápame, tápame, tápame».

que todos estamos frescos.

BRAULIO.

NOTICIAS

El próximo pasado domingo fué llevada a la última morada la madre de nuestro querido amigo y correligionario Simeón Cros, doña Joaquina Torres.

El acto que fué puramente civil, resultó una verdadera manifestación de duelo.

Reciba nuestro amigo Cros y familia nuestro más sentido pésame.

El martes de esta semana murió en Málaga el distinguido hijo de Rens Camilo Mercadé Martí.

Reciba su desconsolada esposa e hijas nuestro más sentido pésame por la irreparable pérdida que acaban de experimentar.

Mañana domingo en Fraternidad Republicana Radical se celebrará por la noche un lucido baile de máscaras.

Dicho baile correrá a cargo de una reputada banda de música.

La mejor perfumería y la más barata es LA FINURA

PELUQUERÍA HIGIÉNICA

REUS.- Calle Llovera, números 54 y 56.-REUS

SASTRERIA

LA NUEVA

DE
DOMINGO RUCYO

Géneros superiores del país y extranjero

Trajes y abrigos a precios baratísimos

ELEGANCIA - PERFECCIÓN - ECONOMÍA

Arrabal alto de Jesús, núm. 27, tienda.-REUS

AGENCIA DE TRANSPORTES Y ACARREOS

DE
Bautista Argilaga
Güell y Mercader, número 17 (Hostalets).-Teléfono, número 192.-REUS

Servicios diarios a domicilio entre Mora de Ebro, Lérida, Valencia y Barcelona.
Corresponsal en Barcelona: JOSÉ CAPDEVILA, Condal, 35.-En Mora de Ebro: CASANOVAS Y TRAMUNT, PAJA, 7.

SERVICIO ESPECIAL DE ACARREOS

Informes para PASAJES por la línea BRASIL, RIO DE LA PLATA y BUENOS AIRES.

DISPONIBLE

El próximo domingo domingo los llevada a la última noche la noche de nuestro querido amigo y entusiasta Simón Torres, hijo de Joaquín Torres.

El acto que tendrá lugar en el teatro de la ciudad de Reus, a las 8 de la tarde, será una verdadera manifestación de duelo.

Hecho nuestro amigo Cios y familia nuestro más sentido pésame.

El martes de esta semana murió en Madrid el distinguido hijo de don Camilo Moraleda Martí.

Hecho su deceso a las 8 de la tarde, nuestro más sentido pésame por la pérdida de un hijo que se ganaba de su vida.

Manana domingo en la tarde, a las 8 de la tarde, se celebrará por la noche un acto de duelo en el teatro de la ciudad de Reus, a las 8 de la tarde.

Dicho acto tendrá lugar a las 8 de la tarde, en el teatro de la ciudad de Reus.

El acto que tendrá lugar en el teatro de la ciudad de Reus, a las 8 de la tarde, será una verdadera manifestación de duelo.

Hecho nuestro amigo Cios y familia nuestro más sentido pésame.

El martes de esta semana murió en Madrid el distinguido hijo de don Camilo Moraleda Martí.

Hecho su deceso a las 8 de la tarde, nuestro más sentido pésame por la pérdida de un hijo que se ganaba de su vida.

Manana domingo en la tarde, a las 8 de la tarde, se celebrará por la noche un acto de duelo en el teatro de la ciudad de Reus, a las 8 de la tarde.

Dicho acto tendrá lugar a las 8 de la tarde, en el teatro de la ciudad de Reus.

El acto que tendrá lugar en el teatro de la ciudad de Reus, a las 8 de la tarde, será una verdadera manifestación de duelo.

Hecho nuestro amigo Cios y familia nuestro más sentido pésame.

El martes de esta semana murió en Madrid el distinguido hijo de don Camilo Moraleda Martí.

Hecho su deceso a las 8 de la tarde, nuestro más sentido pésame por la pérdida de un hijo que se ganaba de su vida.

Manana domingo en la tarde, a las 8 de la tarde, se celebrará por la noche un acto de duelo en el teatro de la ciudad de Reus, a las 8 de la tarde.

Dicho acto tendrá lugar a las 8 de la tarde, en el teatro de la ciudad de Reus.